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Кафе и закусочные под открытым 
небом давно стали излюбленными ме-
стами отдыха детей и взрослых. Здесь 
можно утолить жажду, перекусить, по-
сидеть компанией. Но с 1 июня куриль-
щики столкнулись с серьёзными огра-
ничениями: нельзя дымить в кафе, ре-
сторанах и других предприятиях об-
щественного питания.

Запрет на курение распространяется 

Очередные санкции против курящих
Клара КУТУМОВА также на другие торговые объекты, поезда 

дальнего следования, суда дальнего пла-
вания, платформы загородных электричек. 
Магазины вынуждены спрятать сигареты с 
глаз покупателей.

Нарушителей закона ждут штрафы от 
1500 рублей и свыше. Но, положа руку на 
сердце, хочу заметить, что есть некоторые 
сомнения, заработает ли закон в полную 
силу? Прошёл ровно год после наложения 
запрета на курение в общественных мес-
тах. Что же изменилось? Да, вблизи вокза-

лов курильщиков стало меньше. На авто-
вокзале, к примеру, для них оборудовано 
специальное место. Но пока не видно, что-
бы и блюстители порядка привлекали к    
ответственности нарушителей. При нашей 
терпимости по отношению к курящим ещё 
долго придётся вдыхать опасный для здо-
ровья дым. Тем не менее медики прогнози-
руют, что благодаря запрету на табакоку-
рение ряды новых курильщиков поредеют, 
а значит, заболеваемость среди этой кате-
гории может сократиться на четверть.

Дом Владимира Михайловича и Та-
тьяны Николаевны Сапожниковых 
стоит на самом въезде в посёлок со 
звучным названием Сибиряк. Смо-
тришь на добротный крепкий дом, 
ухоженную территорию рядом, где в 
палисаднике уже пораскрывали свои 
яркие головки разные цветы, и по-
нимаешь: здесь живут большие тру-
женики и настоящие хозяева. Мы не 
упустили возможности побывать у 
них в гостях.

Деревенские корни 
крепко Держат

Теперь уже нет на карте района дере-
вушки под названием Беломоина, что рас-
полагалась когда-то на территории Кугаев-
ского сельсовета. Но у Владимира Михай-

твои люди, село!

У Сапожниковых только так
Елена ЛИМОРЕНКО, 
фото Тимура КАРЫМОВА

ловича остались самые яркие воспомина-
ния о детских и юношеских годах. Тянут к 
себе родные места. Ещё не так давно в Ку-
гаевой стояли пустые дома, куда время от 
времени приезжали потомки местных жи-
телей, только пущенный кем-то пал стёр их 
с лица земли. Но остался погост, на кото-
ром по традиции в Троицу, чтобы почтить 
память ушедших близких собираются из 
разных городов и весей местные выходцы. 
Там и наобщаются вдосталь, и вспомнят 
былую жизнь своей милой обители. 

Владимир Михайлович Сапожников (на 
снимке) из самой что ни на есть крестьян-
ской семьи. Отец, Михаил Семёнович, был 
кузнецом. Профессия в былое время ува-
жаемая и очень востребованная.

- В то время кузнецов было два - отец и 
Михаил Андреевич. В колхозе работы хва-
тало: и коней ковали, и разные детали к 
сельхозинвентарю изготавливали. Маль-
чишками мы часто бегали в кузню да на 
ферму, - вспоминает В.М. Сапожников.

На ферме работала его мама Клавдия Данилов-
на. Так что наш герой был ориентирован на работу 
в сельском хозяйстве с раннего детства.

- Нас никто и не спрашивал. Если сказали, на по-
кос, значит, на покос. Едва ли не с шести лет возил 
копны. Кинут фуфайку на спину коню и никакого тебе 
седла. А овода сколько! Искусают ему всю грудь в 
кровь - смотреть жалко. Мальчишки и косили на кон-
ной косилке. Немного подрос, стога вершил. Тогда 
порядок такой был: стог в личное хозяйство, стог - в 
колхоз. А своё подворье всегда было большое.

Говорят, ученье - свет, а неученье - чуть свет - и 
на работу. А эти ребятишки и работали по-
взрослому, и учились совсем не в таких условиях, 
что нынешние. 

- И света-то не было. Бывало, придём в школу, 
техничка тётя Сара топит печи, а нам даст газеты 
отчищать от копоти стеклянные колпаки керосино-
вых ламп, - продолжает рассказ  Владимир Михай-
лович. - А вы знаете, что теперь наша школа стоит 
в Овсянниковой? Как-то заходил посмотреть. Рань-
ше мне классы казались такими большими, а те-
перь какие-то тесные, - сетует В.М. Сапожников.

Свою профессиональную стезю он выбрал не за-
думываясь, потому что, как признаётся, всегда 
очень любил животных, - стал ветеринаром. В тех-
никуме встретил свою вторую половинку, истинную 
соратницу и единомышленницу Татьяну Николаев-
ну - девушку деревенскую, покладистую и привыч-
ную к труду.

в Добрый путь!
Как и положено было в то время, выпускники тех-

никума отправились трудиться в сельское хозяй-
ство. Так, молодая семья Сапожниковых и попала в 
Сибиряк. Надо заметить, что приложить свои руки и 
знания было к чему. Как вспоминает Владимир Ми-
хайлович, тогда в посёлке располагался учхоз зоо-
веттехникума. Хозяйство было немалое - 200 голов 

дойного стада, около сотни свиней. Позже 
поголовье КРС доходило до 800, свиней - 
до 500, лошадей - до ста. В хозяйстве рабо-
тали около пятидесяти человек, да и уча-
щиеся техникума практиковались здесь.

Далеко не сразу у Сапожниковых появи-
лось отдельное жильё. А вот без хозяйства 
в деревне никак нельзя - так что своё под-
ворье было всегда: коровы, лошади, овцы, 
кролики. Было время, Татьяне Николаевне 
приходилось с утра пораньше доить трёх 
коров. А молоко сдавали на ферму. В ту 
пору, как вспоминает женщина, его прини-
мали по восемь копеек за литр. Для приме-
ра, булка чёрного хлеба стоила 16. Доход 
от подсобного хозяйства, может быть и не 
столь велик, но супруги Сапожниковы ещё 
и работали.

Трёх дочерей подняли. На всё времени 
и сил хватало. Владимир Михайлович на-
шёл возможность получить высшее обра-
зование - окончил сельхозакадемию.

Окончание на 4 стр.

Первый день летних каникул 
надолго запомнится девяти-
класснице Абалакской школы 
Ане Колдыревой, потому что она 
провела его в Москве.

Поездку в столицу нашей Родины 
Ане - отличнице учёбы, победитель-
нице предметных олимпиад, актив-
ной и творческой девушке - и ещё 
восьми ребятишкам из многодет-    
ных семей Тюменской области     
помог организовать Российский 
Детский Фонд

Быстро пролетели три незабы-
ваемых дня, насыщенные экскурсия-
ми и поездками, встречами и знаком-
ствами. Ребята познакомились с 
достопримечательностями Красной 
площади, сокровищницами Кремля, 
прокатились на речном транспорте  
по Москве-реке, побывали на 
балетной постановке. Неизгладимые 
впечатления остались у юных 
путешественников после посещения 
планетария и дельфинария и, 
конечно, полёта на борту самолёта, 
ведь для многих ребят из глубинки 
авиапутешествие остаётся недося-
гаемой мечтой.

Нет лета 
без чудес

Клара РАхИМОВА

До чего дошёл прогресс!                 
Ещё несколько лет назад робото-
техникой занимались высоко-
классные инженеры. А сегодня 
уже обычные школьники само-
стоятельно собирают и програм-
мируют эти умные машины.

Горящие глаза детей и взрослых, 
ставших участниками третьих 
открытых соревнований по робото-
технике среди школьников г. Тоболь-
ска и Тобольского района, что прошли 
недавно в педакадемии, свидетель-
ствовали: робототехника для юного 
поколения - уже не игра.

По информации заместителя 
директора районного центра детского 
творчества Татьяны Головачёвой, 
Тобольский район на соревнованиях 
представляли Азалия Файзуллина и 
Александра Карсканова (на снимке). 
Обе - воспитанницы кружкового 
объединения «Роботехника», 
созданного на базе Прииртышской 
школы. Команда прииртышцев 
«Самоделкин» в классических 
категориях «Дорога» и «Кегельринг-
Квадро» была удостоена бронзовой и 
серебряной медалями. В творческом 
конкурсе, где каждый участник 
представлял свою работу, судьям 
особенно понравился «Робот-щенок», 
сконструированный Азалией Файзул-
линой. По итогам голосования юная 
изобретательница стала победите-
лем и награждена кубком.

Не просто игра
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- Ну, что ж, я согласен с такой постановкой вопроса. 
Начнём с краткого анализа социально-экономического 
положения района, которое на сегодня, можно сказать, 
является стабильным. Однако мы хорошо понимаем, 
что используем далеко ещё не все наши резервы для 
успешного и ускоренного продвижения вперёд. Следо-
вательно, имеет смысл поговорить и о перспективах 
развития, и о тех проблемах, которые есть. Ведь вы по-
нимаете: несмотря на то, что многое за прошедший пе-
риод удалось сдвинуть с мёртвой точки, не всё можно 
решить в одночасье.

Расходы бюджета по итогам прошлого года составили 
1340,1 млн. рублей. Исполнение его по доходам и расхо-
дам хоть немного, но превысило уровень прошлых лет: по 
доходам - на 352,7 млн. рублей и по расходам - на 352 
млн. рублей. Бюджет нашего района ориентирован пре-
жде всего на развитие социальной сферы.

Администрации района и сельских поселений посто-
янно, последовательно, терпеливо и настойчиво ра-
ботают над резервными источниками пополнения рай-
онного и местных бюджетов. Но надо, чтобы этот во-
прос был под постоянным контролем не только налого-
вых и финансовых служб муниципалитета, но и каждого 
главы сельского поселения, депутатов всех уровней. 
Ведь, как вы понимаете, источников собственных дохо-
дов не так много.

- Если посмотреть в разрезе каждой отрасли, то в 
какой, по вашему мнению, произошли наиболее се-
рьёзные сдвиги?

- Выделить какую-то одну невозможно, потому что во 
многих есть движение вперёд, в каждой отрасли идёт  
работа.

За прошедший год в районе достигнута положитель-
ная динамика деятельности промышленных предприя-
тий: на 40,6 процента увеличился объём отгруженных то-
варов собственного производства. Выполнение своими 
силами работ и услуг без субъектов малого предприни-
мательства составило 52 млн. 184 тыс. рублей.

- Какую продукцию в основном выпускают наши 
промышленные предприятия?

- Хлеб и хлебобулочные изделия, спецтехнику, пило-
материалы, заготавливают древесину.

Три предприятия и пять ИП занимаются выловом рыбы. 
За минувший год улов составил 495 тонн, или 106 процен-
тов к прошлому периоду.

Результативно работает ФГБУ «Нижнеобьрыбвод». В 
период весенней заготовки отловлено, отобрано и до-
ставлено к месту выдерживания 19 особей производите-
лей сибирского осетра и 2077 производителей стерляди. 
Получено и заложено на инкубацию три миллиона штук 
икры сибирского осетра.

Интересное предприятие по производству вездехо-
дов, предназначенных для суровых климатических усло-
вий, бездорожья, непроходимых болот, создано совмест-
но с машиностроителями из Сургута в селе Бизино. Пока 
в месяц там удаётся выпускать четыре единицы техники. 
Но в планах - расширение производства «Хищников».

В районе активно идёт жилищное строительство. В 
прошлом году мы ввели 14,4 тыс. кв. метров, что состав-
ляет 139,3%. Это намного больше показателей 2012 года. 
Интенсивно шёл ввод многоквартирных жилых домов: 
сдали 6114,4 кв. метра, или 244,58% к плану. Дома введе-
ны в Абалакском, Ворогушинском и Прииртышском сель-
ских поселениях.

В соответствии с программой «Жильё - молодым се-
мьям» выдано 17 свидетельств о предоставлении соци-
альных выплат на строительство жилья на сумму 13 млн. 
272,9 тыс. рублей. В сельских поселениях растёт число 
площадок ИЖС.

- Расскажите о социально значимых объектах, ко-
торые были построены в прошлом году.

- Их немало. Но первостепенные - это, конечно же, 
две средние школы: в посёлке Сетово на 200 мест и в 
селе Верхние Аремзяны на 60.

Прибавилось в районе и спортивно-оздоровительных 
комплексов. Такой комплекс введён недалеко от Овсян-
никовой. Есть решение правительства Тюменской обла-
сти по строительству культурно-спортивного комплекса в 
Башковском сельском поселении.

Если говорить о здравоохранении, то в прошлом году 
установлено девять модульных ФАПов в малых дерев-
нях района: Старицкой, Тоболтуре, Турбинской, Ачирах, 

Юрий Батт: «Оценивать головой 
и принимать сердцем»

Прямо скажу: встретиться с главой админи-
страции Юрием Александровичем Баттом, чтобы 
взять у него солидное интервью, - задача неслож-
ная. Он всегда идёт навстречу журналистам, бы-
вает в нашей редакции, хотя свободного времени 
у главы совсем нет. Работа, работа, работа… И 
нет временных рамок, которые мы называем 
восьмичасовым рабочим днём. Но он нашёл не-
большое окно в своём расписании, чтобы погово-
рить о делах в районе.

- Юрий Александрович, я, наверное, впервые за 
свою многолетнюю журналистскую практику отойду 
от привычных канонов подобных интервью и задам 
вам несколько необычный вопрос: с чего вы сами хо-
тели бы начать разговор?

Подрезовой, Араповской, в сёлах Ермаково и Бизино, по-
сёлке Ингаир. Строительство медицинских учреждений 
продолжается и в этом году. 

Завершены строительные работы и на модульном клу-
бе в Верхних Аремзянах.

Ещё раз отмечу, что в плане строительства и ремонта 
социальных объектов мы не стоим на месте. У нас отре-
монтированы почти все дошкольные учреждения, в них 
неплохая материальная база.

- Нельзя забывать и о том, с чем сталкивается каж-
дый житель района ежедневно, - о жилищно-ком-
мунальном хозяйстве.

- Его работа жителей района, да и меня как главу адми-
нистрации не устраивает. Коммунальное хозяйство было 
и остаётся важной и значимой сферой деятельности. От 

его состояния напрямую зависит качество жизни селян. 
Главная задача районной власти в жилищно-коммуналь-
ной сфере - создание комфортных условий проживания 
граждан в жилых помещениях, предоставление населе-
нию качественных коммунальных услуг.

В районе многое делается по выполнению муници-
пальной программы «Комплексное развитие жилищно-
коммунального хозяйства». За прошедший год отремон-
тировано 1160 метров водопроводов, четыре водо-
напорные башни, теплотрассы и двенадцать котельных, 
введены в эксплуатацию пять объектов газоснабжения    
в Ломаевой, Медведчиковой, Башковой, Прииртышском 
и Бизино.

Наболевшие вопросы жилищно-коммунального хозяй-
ства селяне всегда задают мне при встречах, и я стара-
юсь рассказать им обо всём, что делается в этой отрас-
ли, чтобы претензий к коммунальщикам было меньше.

- Как вы работаете с малым бизнесом и какова его 
доля в экономике района? 

- Малый бизнес является более мобильным, быстрее 
реагирует на спрос и потребности рынка и отвечает за-
просам населения. На территории района зарегист-
рировано 438 субъектов малого предпринимательст- 
ва: 341 индивидуальный предприниматель и 97 юриди-
ческих лиц.

Численность работающих в малом бизнесе составля-
ет 1890 человек, в том числе 1120 юридических лиц и 
770 индивидуальных предпринимателей.

Валовой доход от деятельности индивидуальных 
предпринимателей составил 1999 млн. рублей, оборот 
малых предприятий - 104,3 млн. В бюджет района от дея-
тельности малого и среднего предпринимательства по-
ступило в прошлом году 2109,9 тыс. рублей.

Принятые и реализуемые меры поддержки малого и 
среднего предпринимательства ориентированы не только 
на стимулирование их роста, но и на повышение доступ-
ности для них финансовых ресурсов. Так, сельскохозяй-
ственный потребительский кооператив «Тобол» оказал 
финансовую поддержку представителям малого бизне-
са сельхознаправления на сумму 6 млн. 770 тысяч руб-
лей на приобретение кормов, семян многолетних трав и 
техники. За прошедший год населению и организациям 
района СПКП «Тобол» предоставил 51 кредит на сумму 
11 млн. 665 тысяч рублей.

Кроме этого 20 бизнесменов нашего района получили 
микрозаймы на сумму 21 млн. 750 тысяч рублей из Фон-
да развития и поддержки предпринимательства Тюмен-
ской области.

Растёт число индивидуальных предпринима-
телей в сельскохозяйственной сфере. Так, для 
осуществления деятельности 18 предпринима-
телей оформили право аренды земельных 
участков.

Мы постоянно оказываем помощь деловым 
людям, осуществляющим выездную торговлю в 
труднодоступных населённых пунктах, предо-
ставляем субсидии на возмещение части расхо-
дов по доставке товаров первой необходимости и 
на оказание значимых видов бытовых услуг. В 
прошлом году их объём составил 1 млн. 308 ты-
сяч рублей.

Хотелось бы поблагодарить наших предприни-
мателей за их неравнодушие и участие в жизни 
района.

- Одно из основных направлений экономи-
ки - это сельское хозяйство. Отрасль наращи-
вает темпы?

- Вы правы. Сельскохозяйственное произ-
водство занимает в районе ведущее место. 
Его развитие идёт, но не такими темпами, как 
хотелось бы.

Хозяйственную деятельность осуществляют 
28 предприятий и 8660 личных подсобных хо-
зяйств. Они занимаются как растениеводством, 
а именно производством зерновых и кормовых 
культур, так и животноводством, выращивая скот 
молочного и мясного направлений. Во всех кате-
гориях хозяйств содержится 4746 голов крупного 
рогатого скота, в том числе 2241 корова. Растёт 
поголовье свиней.

Средний удой на одну фуражную корову со-
ставил 2721 килограмм, что выше уровня 2012 
года на 174.

Мы многое сделали и нашли новые 
подходы к решению старых проблем. но 
жизнь идёт вперёд и ставит новые зада-
чи. органы муниципальной власти рай-

она и дальше будут делать всё, чтобы у нас строи-
лись школы, медицинские учреждения, культур-
ные и спортивные центры, чтобы на селе заботи-
лись о людях старшего поколения, чтобы наши 
сельские поселения были привлекательны для    
молодёжи, которая имела бы возможности для    
самореализации.

Закупом молока у населения занимаются пять коопе-
ративов, они же оказывают услуги по заготовке кормов, 
дров и вспашке огородов. В суммарном выражении в 
прошлом году услуг оказано на 15 млн. рублей.

Если говорить о производстве продукции животновод-
ства к показателям 2012 года, то есть ощутимый рост, но 
я считаю, что показатели в животноводческом направ-
лении должны быть весомее. В районе пять сельхоз-
предприятий занимаются разведением чистопородного 
мясного скота. В них содержится 768 голов, в основном 
герефорды и салерсы. Этот направление необходимо 
развивать и наращивать.

- Юрий Александрович, решение каких основных 
задач в сельскохозяйственной отрасли района прине-
сёт успех?

- Я считаю, что мы должны немедленно возвратить в 
эффективный оборот земельные ресурсы: пашни и сено-
косы. И второе - грамотно и продуманно формировать 
инвестиционные проекты, но не просто их формировать, 
а с выгодой для района использовать инвестиционные 
вложения.

- Какие проблемы вас волнуют сегодня?
- Мы не отдельно взятое государство, и те или иные 

общероссийские проблемы тоже присутствуют на нашей 
территории. Среди них и проблема газификации района, 
и бесконечные жалобы населения на работу коммуналь-
ных служб. Информационные встречи, проходившие в 
сельских поселениях, показали, что есть вопросы по та-
рифам на коммунальные услуги.

 Мы многое сделали и нашли новые подходы к реше-
нию старых проблем. Но жизнь идёт вперёд и ставит но-
вые задачи. Органы муниципальной власти района и 
дальше будут делать всё, чтобы у нас строились шко-
лы, медицинские учреждения, культурные и спортив-
ные центры, чтобы на селе заботились о людях старше-
го поколения, чтобы наши сельские поселения были 
привлекательны для молодёжи, которая имела бы воз-
можности для самореализации. И, конечно, мы продол-
жим диалог с жителями, ведь только совместными уси-
лиями можно добиться успеха.

- Ноша главы администрации нелегка. На какие кри-
терии вы ориентируетесь в своей деятельности?

- Нужно работать по максимуму - так, чтобы не было 
стыдно: всё оценивать головой и принимать сердцем.

- Спасибо вам за встречу.

Беседовала Галина ГРЕБЕНЩИКОВА, 
фото Тимура КАРЫМОВА
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- Что вы, девочки!? - рас-
терявшись от волнения, 
только и смогла она ска-
зать коллегам из комплекс-
ного центра социального 
обслуживания населения 
Тобольского района. - В 
этой победе немалая ваша 
заслуга. Вы сумели создать 
дружный работоспособ-
ный коллектив, чётко обо-
значить наши задачи.

В этих словах она вся - 
удивительно скромный, не-
многословный, не любящий 
быть на виду, сдержанный 
и одновременно одержи-
мый своим делом, предан-
ный ему человек.

от неё тепло 
и Добро 

Что такое призвание? 
По моему мнению, это со-
знательный выбор профес-
сии, основанный на пони-
мании своей природы и по-
требностей других. Призва-
ние само нашло Татьяну 
Редькину. Правда, до соци-
альной службы она работа-
ла с детьми в детском саду, 
и ей это тоже нравилось. 
Но, казалось, сама судьба 
вела молодого педагога в 
совершенно иную, не знако-
мую ей сферу жизни. Три-
надцать лет назад в Байка-
лово освободилось место 
участкового специалиста  
по соцработе. Должность 
предложили Татьяне.

- Да, это был знак судь-
бы, - заливисто, как умеет 
смеяться счастливый че-
ловек, хохочет Татьяна  

Малозоркальцевская школа в своей деятельно-
сти отрабатывает комплекс связей с различными 
социальными партнёрами.

Мы постоянно и активно работаем с учреждениями 
здравоохранения. В 2012 году за эффективное сотрудни-
чество директор школы Е.В. Шваб отмечен грамотой руко-
водства областной больницы № 3.

Совет ветеранов сельского поселения также является 
надёжным партнёром школы. Ежегодно на базе учебного 
заведения проводится День пожилых людей. Ансамбль 
ветеранов «Малые зори» регулярно выступает там на 
концертах. Учащиеся, участники тимуровского движения, 
многие годы шефствовали над Башковским домом вете-
ранов. Сегодня они заботятся о бывшем директоре школы 
Н.Е. Мясниковой. В марте 2014 года совет ветеранов и 
школа приняли совместное участие в областном семина-
ре председателей советов ветеранов.

В целом, стоит заметить, что в Малозоркальцево меж-
ду учреждениями и организациями сложились довери-
тельные и дружеские отношения, способствующие обще-
му развитию.

Также школа в качестве своих социальных партнёров 
рассматривает депутатов Тюменской областной Думы 
Н.П. Барышникова (основного помощника и друга нашей 
школы), В.Я. Майера, В.В. Сысоева, В.Ю. Пискайкина, 
представителей частного бизнеса территории, подрядные 
организации, работающие со школой: ООО «Монолит», 
ЧП Кадочникова и другие.

Особенно приятно, что тёплые отношения сложились  
у нас с ОАО «Газпром межрегионгаз Север» - надёжным 
поставщиком газа, с которым работаем уже пять лет. В 
2011 году при его спонсорской поддержке школа на 100% 
укомплектовала начальные классы разноростовой мебе-
лью с регулируемым наклоном столешницы. В каждом 
классе есть парты-конторки, имеющие четыре угла нак-
лона - от мольберта для рисования до нулевого. В 2012 
году тот же «Газпром межрегионгаз Север» помог приоб-
рести учебники на большую сумму.

образованиево главе угла - партнёрство

Управляющий совет и администрация школы уделяют 
большое внимание материально-техническому обеспече-
нию учебно-воспитательного процесса. Так, по програм-
ме «Красивая школа» коридоры учебного заведения в 
прошлом году облагорожены панелями ПВХ, а нынче поя-
вился телевизор диагональю 32 дюйма, который трансли-
рует музыку, видео и фотографии о жизни школы. По про-
грамме «Информатизация школы» в кабинете информа-
тики компьютеры полностью заменены на ноутбуки; в би-
блиотеке развёрнут медиацентр. В 2014 году обеспечено 
стопроцентное покрытие помещений школы новым каче-
ственным вай-фай-интернетом.

Помогают облагородить учебные классы и коридоры 
родители учеников и бывшие выпускники. Так, выпускники 
школы подарили большие настенные часы. Классный ру-
ководитель четвёртого класса, победитель школьного 
конкурса кабинетов Н.М. Пронтишева, так организовала 
родителей, что они вместе сделали класс уютным и кра-
сивым. Родители третьего класса приобрели ионизаторы 
воздуха. Родители учеников разных классов дарят школе 
настенные часы, помпы для бутылок с водой, вместитель-
ные чайники-термосы для совместных чаепитий и т.д. И 
управляющий совет привлекает родителей к обустрой-
ству школы.

Но сколько бы ни было потрачено средств, всё решают 
кадры. Кадровая политика администрации находится под 
пристальным вниманием Управляющего совета. Работа 
по подготовке смены идёт на трёх уровнях. Члены Управ-
ляющего совета поставили цель вести предпрофильную 
подготовку педагогических кадров со старшеклассниками. 

Такие занятия проводит председатель совета. Многие вы-
пускники поступают на педагогические специальности. 
Мы оказываем им педагогическую и социальную поддерж-
ку. Так, секцию волейбола в школе ведёт выпускник 2010 
года, ныне студент спортфака ТГУ К.Л. Тарасов. 

Второй уровень - это работа с молодыми и недавно 
пришедшими на работу учителями. Каждый кандидат на 
должность учителя проходит экспертизу Управляющего 
совета. В вопросе подбора кадров администрация шко-
лы апеллирует к разным социальным партнёрам школы, 
которые помогают поддерживать найденных админи-
страцией людей. В первую очередь, это детско-юно-
шеская спортивная школа и центр детского творчества. 
Так, в ДЮСШ устроен молодой и перспективный учитель 
физкультуры Денис Сергеевич Шахматов, который ведёт 
секцию туризма. В ЦДТ работает учитель музыки, талант-
ливейший музыкант, заслуженный деятель культуры РФ 
Юрий Владимирович Фатеев. Он ведёт кружки хорового 
пения и инструментальный. 

Третий уровень работы с кадрами - это сопровождение 
наших выпускников, ныне учителей Малозоркальцевской 
школы. Сегодня у нас таковых немало. Члены Управляю-
щего совета по мере необходимости занимаются их про-
фессиональным совершенствованием. К этому Управля-
ющий совет привлекает также педагогов-ветеранов. Ре-
зультатом работы стало участие учителя немецкого языка 
школы (выпускницы 1989 года) Светланы Аллиуловны 
Фаттаковой в районном конкурсе «Учитель года-2014». 

Сегодня сельская школа - флагман социального благо-
получия. От того, какой уровень образования даст школа, 
какие социальные приоритеты вложит в умы выпускников, 
зависит будущее села и района. С чётким осознанием 
этого Управляющий совет совместно с администрациями 
школы и сельского поселения готовится к встрече 390-лет-
него юбилея родного села, в котором вот уже сто шест-
надцатый год работает наша школа. 
А.А. КУРЫНКИН, председатель Управляющего совета 

школы, с. Малозоркальцево

завтра - день соцработника

Счастье быть полезной людям
призвание само нашло Татьяну редькину
Клара КУТУМОВА, фото Тимура КАРЫМОВА

Неделю назад телефон участкового специали-
ста по соцработе Байкаловского сельского поселе-
ния Татьяны Валерьевны Редькиной (на снимке) 
буквально разрывался от звонков. Друзья, колле-
ги, родные, знакомые, руководство спешили по-
здравить её с победой во Всероссийском конкурсе 
на звание «Лучший соцработник - 2014».

Валерьевна, - пото-
му что мой день рож-
дения приходится на 
8 июня. А в этот день 
мы отмечаем про-
ф е с с и о н а л ь н ы й 
праздник.

Окружающие Та-
тьяну люди утверж-
дают, что «виной» 
всему её доброта, 
заложенная приро-
дой, потому что без настоя-
щей доброты, без гена со-
переживания в социальной 
службе делать нечего.

о насущных 
заботах

- Сегодня нам, соцработ-
никам, кем только ни прихо-
дится быть: и психологом, и 
юристом, и педагогом, и ме-
диком, и просто мамой. Мы 
ведь идём к людям не по 
привычке, а потому что зна-
ем: есть человек, которому 
здесь и сейчас нужна по-
мощь. Реалии нашей жиз-
ни удручают. Приходится 
сталкиваться с одиноче-
ством, инвалидностью, без-
надзорностью, отсутствием 
работы или дома, насили-
ем, сложными отношения-
ми в семье и т.д. Наша за-
дача как раз и заключается 
в том, чтобы вселить уве-
ренность в человека, пока-
зать ему, что он сам спо-
собен справиться с проб-
лемами.

Заметила, что иногда до-
статочно просто поговорить 
с человеком, и какие-то из-
менения обязательно будут. 

А иногда бывает ну просто 
совсем безвыходная ситуа-
ция… С чем пришлось стол-
кнуться в своей небольшой 
практике? Есть у нас ребя-
та, освободившиеся из мест 
заключения. Вернувшись 
домой, они, как правило, не 
могут найти работу. Понят-
но, сегодня сложно трудо-
устроиться даже тем, у кого 
есть и хорошая специаль-
ность, и опыт. А у этих, 
оступившихся, вообще ис-
чезает интерес к жизни. Так 
и плывут по течению. Как 
им помочь? И убеждать 
приходится, и беседовать, 
вместе искать пути выхода 
из кризисной ситуации.

Для меня примером жиз-
ненной стойкости являются 
люди старшего поколения. 
Сколько им пришлось пере-
жить! Но стоит только ки-
нуть клич, пригласить к уча-
стию в каких-то конкурсах - 
они в первых рядах. В про-
шлом году в рамках про-
граммы «Расширяя гори-
зонты» более 60 человек 
прошли курсы по обучению 
компьютерной грамотности 
населения, из них большая 
часть - люди пенсионного 

возраста. Они первые мои 
помощники во время про-
ведения праздников.

Иногда забегаешь к ста-
рикам просто поинтересо-
ваться о здоровье, житей-
ских делах и заговоришься. 
И никаких жалоб не услы-
шишь, для них ведь глав-
ное - общение. Зато какой 
позитив уносишь с собой! 
Конечно, без проблем не 
бывает, но тут, считаю, 
нужно уметь выслушать че-
ловека, а уж потом пытать-
ся вместе искать решение. 

С какими категориями 
населения приходится ещё 
работать? С семьями, мо-
лодёжью, детьми, инвали-
дами... В прошлом году на 
территории сельского посе-
ления был создан клуб «Ра-
дость материнства», кото-
рый посещали 13 мам. Ор-
ганизаторы клуба выходят 
также и на молодые семьи, 
привлекают к мероприяти-
ям родителей с детьми. 
Число участников клуба 
увеличивается, и это, ко-
нечно, не может не радо-
вать. Надо сказать, что ра-
ботаем мы в тесном контак-
те с педагогами школы и 
детского сада, культработ-
никами, медиками, специа-
листами по молодёжной 
политике.

Активную жизненную по-
зицию у нас занимают люди 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Инвали-
ды не только посещают от-
деление дневного пребы-
вания, которое организует 
КЦСОН на территории, они 
заявляются в конкурсно-
игровых и концертных про-
граммах, участвуют в вы-

ставках цветов и даров осе-
ни, выезжают на экскурсии 
и спортивные состязания.

Как говорится, здесь ре-
зультаты и успехи уже на-
лицо. Но есть и направле-
ния, где проблем ещё хва-
тает. На особом контроле 
социальной службы - не-
благополучные семьи. Мы 
работаем в тесном контак-
те с членами комиссии по 
профилактике.

Я думаю, что социаль-
ный работник - это не про-
фессия, а состояние души. 
Если человек не может рас-
положить к себе, он ничего 
не добьётся. Нужно уметь 
воспринимать чужую боль, 
сострадать и обязательно 
любить жизнь.

Мне повезло: у меня ра-
бота, которая не даёт рас-
слабляться, заставляет ут-
ром с радостью бежать к лю-
дям. Быть полезной и нуж-
ной им - разве не счастье?!

Я - счастливая жена и 
мать! Сколько бы времени 
ни отнимала моя беспокой-
ная профессия, я знаю, что 
дома меня ждут муж и сы-
новья - моя опора и защит-
ники, самый надёжный тыл, 
на который всегда можно 
положиться. Младший, Де-
нис, уже успел выполнить 
свой воинский долг, отслу-
жил в престижных военно-
воздушных войсках. Воло-
дя после окончания сель-
хозакадемии ушёл в ряды 
российской армии, несёт 
службу в Коми. До армии 
поработал в автоцентре в 
Тюмени, и друзья ждут не 
дождутся его возвраще-
ния, - делится Татьяна Ва-
лерьевна.

сегодня сельская школа - флагман социаль-
ного благополучия. от того, какой уровень об-
разования даст школа, какие социальные 
приоритеты вложит в умы выпускников, за-

висит будущее села и района.

Как жаль, что свой юбилей она бу-
дет встречать не в кругу родных и дру-
зей. Шестого июня Т.В. Редькина вы-
летела в Москву на награждение по-
бедителей Всероссийского конкурса. 
А затем состоится приём у врио губер-

натора Тюменской области В.В. Яку-
шева. Но всё ещё впереди: поздравле-
ния, высокие награды, чествования, 
тёплые слова. От души поздравляем 
её с заслуженной наградой и желаем 
всего самого лучшего.

Уважаемые 
работники и ветера-

ны социальных 
служб Тюменской 

области!
Примите искренние 

поздравления с профес-
сиональным праздником 

- Днём социального 
работника и 70-летием 

создания системы 
социальной защиты 

населения нашего 
региона!

Сегодня в этой сфере 
трудятся специалисты, 

способные прийти на 
помощь каждому, кто в 

ней нуждается. Это 
требует особых челове-
ческих качеств - состра-
дания, большого терпе-

ния и душевных сил. В 
кругу ваших забот - стар-
шее поколение, инвалиды, 
семьи и дети, благополу-

чие и качество жизни 
которых во многом 

зависит от ваших усилий.
Выражаю вам признатель-

ность за вашу добросо-
вестную работу, чуткое и 
внимательное отношение 

к жителям региона.
От всей души желаю 

успехов в непростом, но 
важном деле, мира и 
благополучия вашим 

родным и близким. Пусть 
вас всегда согревают 

улыбки тех, кому вы 
помогаете!

В.В. ЯкУшеВ, врио 
губернатора Тюменской 

области

Мы, жители Прииртыш-
ского сельского поселе-
ния, ветераны Н.С. Вен-
герская, Р.Я. Речапова,      
П.В. Богданов и А.А. Горбу-
нов, в преддверии празд-
ника хотим поблагодарить 
за доброту, заботу и вни-
мание нашего социально-
го работника Анну Алек-
сандровну Ишметову. 
Здоровья вам и счастья! 
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С любовью и труд 
в радость

Начало на 1 стр.
Даже несмотря на экономические ката-

клизмы 90-х, он так и не изменил своей про-
фессии. Хоть и занимает начальствующую 
должность, связь с землёй и животными всех 
мастей не утратил. Безотказнее человека, на-
верное, не сыскать и не счесть, сколько тысяч 
километров он намотал по району.

как в зоопарке
На наше счастье, Владимир Михайлович был 

в отпуске, и времени для журналистов не пожа-

лел, хотя дела по хозяйству не переводятся. 
Как поделились супруги, их нынешний 

большой красивый дом был построен в 1997 
году. Дочери выросли, у них уже свои дети, 
но и теперь в подворье Сапожниковых ко-
рова, лошадь, голов 20 романовских овец, 
кролики. А особую любовь Владимир Михай-
лович питает к птице. 

Знакомство с редкими для наших мест экс-
понатами живого музея началось с самого 
видного места двора. В большом вольере сте-
пенно, покачивая богатым хвостом с ярко-
синими глазками, расхаживал красавец-
павлин. Его спутница с весьма невыдающей-
ся внешностью скромно располагалась с 
краю. Особого проку с такой живности нет, 
разве что для красоты можно держать. Хотя 
потомство эта пара дала - подрастают два 
самца. Пока ещё такие шикарные хвосты, как 
у предка, у них не выросли, но скоро и они 
приобретут презентабельный вид.

Далее - отдельные куриные квартиры. В 
хозяйстве Владимира Михайловича, как ока-
залось, такое разнообразие пернатых, что 
глаза разбегаются. У каждого представителя 
породы свои особенности, характеры. О каж-
дой хозяин может рассказывать очень долго. 
Здесь есть орловские ситцевые, плимутрок, 
от окраса которых аж в глазах рябит, предста-
вительные и осанистые брамы с длинными 
толстыми ногами, покрытыми перьями. Вот, в 
очередной клетке - представители старинной 
породы - русской хохлатой, на голове которой 
словно шапка из перьев. А у итальянских ку-
ропатчатых мясистые гребни и яркая окраска. 
Китайские шёлковые оказались весьма любо-
пытны - выстроились у сетки. У этих кур не 
перо, а пух. Они скорее напоминают кукую-то 
затейливую игрушку, нежели курицу. В наро-
де бытует выражение «петух гамбургский». Я 
всё думала, почему так говорят? А представи-
тели этой породы у Владимира Михайловича 
бело-чёрные, не крупные, но такие, я бы ска-
зала, интеллигентные, степенные. 

Есть такие названия пород, которые сразу 
вызывают интерес. Например, загорская ло-
сосевая. Верхняя часть их тела покрыта пе-
рьями цвета мяса лосося, отсюда и название. 
А вот голошейных можно безошибочно узнать - 
название говорит за себя. 

Хоть Владимир Михайлович и говорит, что 
это мясояичные породы, ощущение такое, что 
их предназначение дефилировать по клеткам 
и украшать собой птичник.

Большой любитель кур, В.М. Сапожников 
инкубирует цыплят разных пород. Находятся 
желающие приобрести их. Но сейчас в инку-
баторе яйца уток и гусей - для выведения цы-
плят пора закончилась.

- Только вчера 45 цыплят продали, - гово-
рит наш экскурсовод. 

В клетке, что обычно держат дома, весе-
ло посвистывают два красивых попугая. В 
хозяйстве есть и перепела, которых я, чест-
но говоря, поначалу приняла за подращён-
ных цыплят. Не мудрено, ведь те, которых 
приходилось видеть раньше, были раза в 
два мельче. Секрет прост. Как говорит, Вла-
димир Михайлович, всё зависит от кормле-
ния. Для них хозяин заказывает особый ком-
бикорм.

Познакомившись поближе с обитателями 
закрытого помещения, направляемся на тер-
риторию, где содержат интересные экспона-

Шестого июня в России 
отмечается День русского 
языка. А ещё в этот день 
сердца миллионов людей 
обращены к солнцу русской 
поэзии Александру Пушки-
ну, день рождения которого 
приходится на эту дату. И, 
наверное, не случайно вы-
шел Указ об учреждении 
праздника. Потому что без 
имени великого поэта нельзя 
представить русскую куль-
туру, речь, язык.

Значимость Пушкина для на-
шего народа, России велика. 
Учёные-лингвисты считают вре-
мя его творчества началом но-
вой вехи в истории русского 
языка. Александр Сергеевич не 
только упорядочил художествен-
ные средства национального 
языка, но и внёс свой вклад в 
его лексику, грамматику и сти-
листику.

Язык - живой общественный 
организм. В дальнейшем его 
продолжали обогащать круп-
нейшие писатели, публицисты. 
Вспомните XIX и XX века, кото-
рые относятся к важнейшим пе-
риодам в развитии современно-
го русского языка. После Октя-
бря, победы в Великой Отече-
ственной войне, в эпоху освое-
ния космоса русский язык оказал 
огромное влияние не только на 
славянские языки, но и другие. 
Важна и незабываема его роль 
как средства межнационального 
общения в период Советского 
Союза, эту роль он и сейчас вы-
полняет в России и СНГ.

Мы много говорим сегодня о 
патриотическом воспитании. А 
не с любви ли к русскому языку 
должен начинаться патрио-
тизм? Мне довелось препода-
вать русский язык детям раз-
ных национальностей, студен-
там. Приходилось общаться с 
людьми, которые великолепно 
говорили на русском, но не зна-
ли родного языка. А другие в 
совершенстве владели обоими 
языками. Но я глубоко убежде-
на, что каждый человек должен 
знать язык, на котором говори-
ли его предки.

Сегодня не может не волно-
вать сокращение часов на про-
граммы русского языка и лите-
ратуры в школе. Мы не должны 
забывать, что филологическая 
образованность - показатель 
общей культуры личности. Тот, 
кто хочет считать себя культур-
ным человеком, должен стре-
миться к расширению познания 
русского языка, изучать его но-
вые грани. Интересный совет 
даёт великий Вольтер:  «В 
шесть лет можно выучиться 
всем главным языкам мира, но 
всю жизнь надо учиться языку 
природному». 

Г. МИНАСьЯН, г. Тобольск

ты. Первый раз в жизни довелось увидеть 
белых красавцев-павлинов.

- А здесь фазанарий, - поясняет Владимир 
Михайлович. - В этой клетке охотничьи фаза-
ны. У королевского хвост вырастает до мет-
ра. А здесь золотые фазаны.

Почему так природа распорядилась: самцы 
в зависимости от пород яркие, красивые, а са-
мочки мелкие и совершенно невзрачные?

Часть кур разных пород расположилась в 
клетках напротив фазанария. Некоторые 
представители свободно ходят по простор-

«У России 
есть 

Пушкин!..»

ному двору, роются в земле, как простушки. 
Несколько пёстрых представителей вида 
мирно бродят рядом с местным стражем по-
рядка – крупной собакой Дамкой. Завидев 
нас, она грозно залаяла, но, услышав коман-
ду хозяина, смолкла.

А мы приблизились к небольшому искус-
ственному озерку, окаймлённому ивняком. 
Здесь плескались и плавали утки. 

- Индийские беговые, - показывает в сто-
рону прудика Владимир Михайлович.

Это такая порода уток. Кстати, в уютном 
дворике перед домом на травке расположи-
лось их потомство - около полутора десятков 
утят непонятного серовато-зеленоватого цве-
та. Своё название они вполне оправдывают - 
подняв туловища и отставив крылышки на-
зад, они шустро перебегают стайкой с места 
на место. Немного побегав и отведав комби-
корма, пушистые комочки расположились на 
траве и стали греться под ярким солнцем. 

Даже бесцельно бродившего по террито-
рии любопытного индюка заинтересовала 
наша компания, и он пошёл за нами. В этом 
большом хозяйстве Сапожниковых мы уви-
дели, как выглядит индоутка.

- Сколько же времени нужно, чтобы обихо-
дить такое подворье? - интересуюсь у хозяина.

- Немного. Встаю в пять часов утра, до 
семи управляюсь, - отвечает он.

А содержание эдакого зоопарка обходится 
в приличную сумму. Только на один день надо 
мешок зерновых. Ими Сапожниковых снабжа-
ют местные производители - Н.А. Буторина из 
Булашово и Артановы из Карачино. Кроме 
того, на корм цыплятам и фазанам идёт и 
часть яиц, снесённых разнообразными кура-
ми. Затраты немалые, но можно инкубиро-
вать цыплят, утят и прочую дичь для прода-
жи. Словом, пернатые на самоокупаемости.

саДово-огороДные 
преМуДрости

С обсуждения жизни пернатых плавно пе-
решли к огородным делам. Это по большей 
части епархия хозяйки, Татьяны Николаевны. 
Кстати, отходов и здесь не бывает. Часть ово-
щей оказывается в рационе птицы.

Вроде, и тепла ещё не было, а в огороде 
уже всё активно растёт. Вот и лук с богатым 
иссиня-чёрным пером на больших, через весь 
огород, грядах.

хозяин. - А эти вроде «Бычьего сердца»,  здесь 
жёлтые… Все помидоры свои, не покупные. 

Необычное растение с фиолетовыми стеб-
лями, листьями и шариками в верхней части 
оказалось жгучим перцем. 

Недалеко от теплицы уже окрепшая и 
подросшая капуста. Казалось бы, ещё рано 
высаживать её в грунт: ночи холодные, да 
и днём тепла мало, но Владимир Михайло-
вич уверяет, что она прекрасно себя чув-
ствует. Изначально рассаду посеяли в те-
плице, потом её пикировали в отдельные 
баночки, а из них вместе с земляным ко-
мом высадили в грунт, поэтому они и при-
жились хорошо.

А ещё на участке Сапожниковых можно 
встретить неколючий крыжовник, кустовую 
вишню, разные сорта малины, смородины, 
даже виноград (правда, эту зиму он с трудом 
пережил) и алычу. Татьяна Николаевна, по 
словам супруга, делает массу разных заго-
товок на зиму.

ЧеМ жить Человеку?
По мнению супругов Сапожниковых, гипо-

теза, что держать корову невыгодно, в корне 
неверна.

- В нашем доме всегда есть молоко, тво-
рог и сметана. И самим хватает, и цыплятам 
да фазанам даём творог. Внучка Варя посто-
янно караулит, когда бабушка корову подо-
ит - любит молоко. А что касается кормов, 
только скажи - привезут к дому и аккуратно 
сложат у двора. Корова даёт приплод. Выра-
сти, продай, будут деньги на корма, - счита-
ет Владимир Михайлович.

Есть у него в хозяйстве и лошадь. Только 
она живёт и работает у медянковских пред-
принимателей Махмутовых. А дивиденды в 
виде жеребят получают хозяева. Вот такое 
взаимовыгодное сотрудничество.

- Раньше в посёлке было много скота, в 
этом году на пастбище 20 голов КРС да чуть 
больше шестидесяти овец. Но пастьба была 
всегда организована. Сейчас платим по 700 
рублей в месяц за одну голову, - говорит со-
беседник. - А когда-то в посёлке по 130 голов 
крупного рогатого скота держали. 

Столько любви и труда Сапожниковы 
вкладывают в своё замечательное подво-
рье, не удивительно, что при виде его душа 
радуется. И всегда всё делают вместе, сооб-
ща. Когда мы уезжали, Владимир Михайло-
вич и Татьяна Николаевна отправились ока-
шивать лужайку за воротами, чтобы не толь-
ко в своём дворе порядок был. Дай Бог сил и 
здоровья этим людям!

- Мы только семейный са-  
дим, - говорит Владимир Михай-
лович. - В этой теплице перцы. 
Сами низкорослые, а плоды 
удобны для фарширования.

Здесь же подрастают огурцы, 
свои, проверенные временем. В 
другой теплице - уже окрепшие, 
подвязанные помидоры.

- Черри любит внучка, - делится 

объявления

14 июня, в субботу, 
с 9 до 15 часов на рынке 

«Северный» г. Тобольска 
состоится продажа кур-

несушек, кур-молодок 
(белые, рыжие)

Спешите! Сезон продажи 
кур заканчивается.

РАБОТА НАД ОШИБКАМИ: В «Советской Сибири» № 45 от 5 июня 2014 г. допущена ошиб-
ка. Во втором абзаце информации «Лидер площадки праймериз» следует читать «В.И. Бахти-
нова...». Приносим свои извинения.

- - - -


